



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 7 de marzo de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: La Jornada, Ovaciones, Milenio, El Sol de México, El Heraldo de México, El Financiero, La Razón, 24 Horas, Reporte Índigo, La Prensa, Crónica.

La sociedad es la gran ausente en primera época de la 4T: Bartra/La Jornada

La sociedad es la gran ausente en la primera época de la 4T del país, pues, aunque ya se ha logrado mover un poco al aparato estatal, que el presidente López Obrador llamó “elefante reumático”, falta la participación activa de organizaciones, hombres y mujeres que hasta ahora se han limitado a permanecer como observadores de los cambios que se gestan, pero deben integrarse a la acción como protagonistas, advirtió Armando Bartra Vergés. Al participar ayer, junto con la tesorera de la Federación, Elvira Concheiro Bórquez, en el primer conversatorio del ciclo El presente de México y lo que sigue, celebrado en el auditorio de la Facultad de Economía de la Universidad Autónoma de Puebla, el académico y activista señaló que, al parecer, al movimiento social que apoyó a la 4T le bastó con ganar el gobierno, pero requiere acelerar las transformaciones. Ofreció una lista de aciertos de la 4T, entre éstos el incremento al salario mínimo, las reformas a la normatividad laboral, la fabricación de vacunas y el programa Sembrando Vida. Consideró que aún no acaban la corrupción, la ineficiencia y el dispendio que permanecen en diversas áreas del Estado, como resultado del periodo neoliberal.

Pide IMSS cuidar la educación/Ovaciones

El IMSS llamó a la población a fomentar la educación y comunicación con menores de edad para cuidar la salud mental y evitar que participen en retos virales de redes sociales, como “el que se duerma al último gana”, pues involucra el uso de Clonazepam, que puede causar la muerte. Óscar Bernardo Segura Satos, médico psiquiatra adscrito a la Consulta Externa del Hospital Psiquiátrico Regional “Dr. Héctor Tovar Acosta”, señaló que los retos virales en donde se hace uso de fármacos como el clonazepam son fenómenos sociales que generalmente van dirigidos a la población joven, en el que la pertenencia a un grupo juega un papel clave.

Con Peña se esfumaron 335 mdp de fondo de salud para mujeres/Milenio, El Sol de México

Más de 300 millones de pesos que debían destinarse a proteger la salud de las mujeres desaparecieron o fueron mal ejercidos durante el sexenio de Enrique Peña Nieto. Los recursos fueron repartidos desde el Gobierno Federal hacia los estados para financiar programas de prevención de la mortalidad materna y del cáncer de mama, para promover la salud de la mujer antes, durante y después del embarazo, así como para apoyar refugios antiviolencia. Se trata de 335 millones 107 mil 436.30 pesos que no se usaron en lo que se debía y que hoy no han sido recuperados. Las irregularidades fueron detectadas por la ASF en el Centro Nacional de Equidad de Género y Salud Reproductiva, responsable de dispersar los recursos y de darle seguimiento a su aplicación durante el sexenio pasado y el primer año del actual. Además, la ASF mantiene en investigación el destino de más de 42.9 millones de pesos presuntamente mal ejercidos en 2018 y de 1.2 millones de la actual administración del programa de salud materna, sexual y reproductiva. Sin evidencia de apoyo El año en el que más recursos públicos se perdieron en la dispersión hacia los estados fue 2015, cuando el Centro Nacional de Equidad de Género y Salud Reproductiva estuvo encabezado por Ricardo Juan García Cavazos, actual director de Educación y Capacitación en Salud en el Hospital General de México.

EU alza el tono y solicita consultas en caso de maíz/Milenio

El gobierno de Estados Unidos lanzó dos nuevas solicitudes vía T-MEC; por un lado, pidió que se realicen consultas técnicas sobre el bloqueo al maíz que producen con biotecnología agrícola (también conocido como transgénico), y por el otro, la revisión de los derechos laborales que se están negando en una empresa en Querétaro. Sobre esto la Secretaría de Economía, que encabeza Raquel Buenrostro, respondió que México aprovechará la solicitud para demostrar con datos y evidencia que no hay afectación comercial y que, por el contrario, es consistente con el propio T-MEC. En un comunicado, la dependencia remarcó que, de la mano de Cofepris y otras autoridades relevantes, coordinará la postura del Estado mexicano con la finalidad de encontrar una solución mutuamente satisfactoria "Esta solicitud no es de carácter contencioso, sino una etapa previa en la cual se busca encontrar una solución de manera cooperativa. Para ello, la secretaria Buenrostro Sánchez, la titular de la USTR, Katherine Tai y sus equipos vienen sosteniendo diálogos de carácter constructivo con miras a encontrar soluciones", explicó la dependencia.

Ven puerta para abatir la leucemia/El Herald de México

En diciembre se tendrá en México un nuevo tratamiento contra la leucemia, con la edición de las células T, que salvarán vidas, destacó Marcelo Ebrard Casaubon, secretario de Relaciones Exteriores. Al cerrar su gira de trabajo por India, visitó en Mumbai los laboratorios ImmunoACT en donde se explicó esta nueva terapia celular "CAR T" con la que propias células modificadas de pacientes con padecimientos oncológicos pueden combatir el cáncer. "Estos laboratorios tienen aprobación de FDA, de EU, y por supuesto Cofepris, también está participando. En síntesis: vamos a poder salvar miles de vidas de personas que tienen leucemia y que no podemos salvarles la vida ahora", recaló el canciller. Así, se iniciarán este año en nuestro país pruebas clínicas de terapia celular, uno de los tratamientos más novedosos y efectivos contra el cáncer, que aplicarán especialistas del IPN y el Instituto Nacional de Nutrición.

La travesía y el costo de tener cáncer de mama/El Financiero

"Teresa es una mujer chiapaneca buscando sombra a un costado del Hospital General de la Ciudad de México, donde espera su cuarta quimioterapia para atender su cáncer de mama en nivel avanzado, pues no cuenta con seguridad social. Perdió un año en su estado sin lograr atención médica y, aunque ahora la tiene, no es 100% gratuita, comentó en testimonio anónimo para El Financiero. La originaria de Villa Comaltitlán, quien tampoco quiso dar su edad, pero ronda los 50 años, contó que llegó el 3 de octubre de 2022 a este hospital de la Secretaría de Salud; para entonces, las bolitas que se detectó ya le habían "explotado". Para conseguir atención, pernoctó hasta el siguiente día, pues no cuenta con familia en la capital. Aquí, al igual que en otros nosocomios públicos, esa es la constante, pues se empieza a atender desde las 6:00 horas y sólo se dan 90 fichas cada día, refirió la vigilante del hospital.

Descubren los cambios que produce el tabaco en el ADN de las células pulmonares/La Razón

Expertos de la Escuela Politécnica Federal de Zúrich, en Suiza, localizaron con precisión los cambios en el ADN de las células pulmonares que producen los compuestos químicos del humo del tabaco y como éstos pueden desencadenar en cáncer a largo plazo. Los científicos publicaron su estudio completo en la revista ACS Central Sciencel, donde se muestran los resultados que demuestran que el patrón de cambios en el ADN que determinaron en experimentos de cultivo celular coincide con las mutaciones conocidas en el cáncer de pulmón, el centro de la investigación fue un compuesto químico concreto: el benzopireno, que se produce al quemar tabaco y que al entrar en el cuerpo humano, se convierte en metabolitos tóxicos; el efecto cancerígeno del humo de los cigarrillos se debe en gran medida a los metabolitos del benzopireno, por lo que para el desarrollo del estudio los científicos tomaron estos metabolitos del benzopireno y los añadieron a células pulmonares que cultivaron en el laboratorio.

Solo 4 de cada 10, con acceso a salud/El Financiero

La incorporación de más mujeres al mercado laboral no ha permitido que cuenten con mayor acceso a instituciones de salud, y de las 23.44 millones de trabajadoras, solo 9.33 millones (39.8%) cuentan con acceso a instituciones de salud. Incluso, el acceso a este tipo de servicios se vio reducido, pues en diciembre del año pasado había 9.36 millones de mujeres que gozaban de servicios de salud otorgados en su trabajo, de acuerdo con datos del Inegi. aproximadamente.

Aplicarán 57 mil vacunas a menores vs. Hepatitis A/24 Horas, El Sol de México, La Jornada

La Secretaría de Salud capitalina arrancó la Campaña de Vacunación contra la Hepatitis A, también conocida como "Hepatitis Infecciosa", a niños de un año, así como a menores de 8 años con la meta de aplicar 57 mil dosis. "Vamos a aplicar 57 mil dosis, 13 mil de las cuales lo haremos de forma intensiva hasta el 31 de mayo, y luego acciones permanentes hasta el 31 de diciembre", explicó la doctora Oliva López Arellano, titular de la Sedesa. López Arellano señaló que esta

campaña está dirigida a menores de un año, sin embargo, también se aplicarán vacunas a menores de hasta ocho años cuyas familias laboran en zonas agrícolas, pues son vulnerables a contraer este tipo de Hepatitis, por lo que se prestará especial atención a las alcaldías que cuentan con zonas en transición urbano-rural, tales como Milpa Alta, Xochimilco y Tláhuac.

COVID la resaca en la CDMX/Reporte Índigo

Tras la pandemia de COVID, jóvenes y niños podrían sufrir una “deuda inmunitaria” que los haría más vulnerables a padecer alergias, así como los efectos de la contaminación en la Ciudad de México. La pandemia de COVID ya se acabó y las actividades económicas y sociales están en recuperación. Sin embargo, sus consecuencias y la contaminación son parte de la resaca que padecerá este 2023 la Ciudad de México. En los últimos años, de acuerdo con varias fuentes médicas, han aumentado las alergias y los padecimientos respiratorios. Una de las razones: la deuda inmunitaria derivada del confinamiento por la pandemia que debilitó los sistemas inmunes de los más jóvenes, de acuerdo con especialistas. El pasado 7 de febrero de 2023, la Universidad Nacional Autónoma de México publicó en su Gaceta que la emisión de pólenes había aumentado en 2022 entre 40 y 100%, debido a, entre otros factores, las labores de reforestación por parte de las autoridades locales.

Orientan vs. la violencia/El Herald de México

Para prevenir y atender los diversos tipos de violencia que se presentan en Tlalpan, la alcaldesa Alfa González Magallanes dio a conocer el balance del programa Prevención de las violencias, Tlalpan, que consiste en llevar a las mujeres de las colonias con mayor rezago y más reportes de violencia familiar en la demarcación módulos de atención jurídica y psicológica. Se da atención en lugares públicos como mercados, plazas o kioscos, para apoyar y orientar a las mujeres para que sepan qué hacer cuando se presenta algún tipo de violencia. En lo que va de la actual administración, profesionales de la salud mental y del ámbito jurídico han atendido a cinco mil mujeres de 41 colonias que solicitan apoyo.

Centros naranjas evitan violencia contra mujeres/La Prensa

Dentro de la estrategia de atención a mujeres del Estado de México que han sido víctimas de violencia, la asesoría jurídica, psicológica y de trabajo social ha sido fundamental para ayudarlas a salir de su círculo de violencia. Así lo dio a conocer la titular de la Secretaría de las Mujeres, Denisse Ugalde Alegría, quien comentó que toda mujer en situación de riesgo puede llamar a la línea Sin Violencia 800-108-4053 y recibir información acerca de los 101 Centros Naranja, espacios operados por esta dependencia y puestos en marcha en colaboración con los municipios. Al llegar, son atendidas por la trabajadora social, quien las orienta y canaliza dependiendo de la situación de riesgo en la que se encuentren, se valora si requieren ser ingresadas a uno de los refugios para mujeres sus hijas e hijos en situación de violencia donde recibirá la atención necesaria y se les brinda gestión de servicios de salud, vinculación laboral y documentación oficial.

Pasa en el Congreso dictamen de lactancia como derecho/La Jornada

A un par de días de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer, diputados locales aprobaron en comisiones una reforma constitucional para reconocer el derecho humano a la lactancia materna. Por unanimidad, los legisladores avalaron la reforma que tiene como propósito garantizar a la niñez el derecho a una alimentación adecuada desde su nacimiento y la nutrición de la primera infancia, así como proteger a las mujeres sobre la libre determinación de su cuerpo. También la lactancia se reconoce como una prerrogativa de la niñez por sus aportaciones al crecimiento y desarrollo físico, cognitivo y emocional y para la prevención de enfermedades. Al ser reconocida en la Constitución, se ordena a las autoridades a fomentarla de manera progresiva y armónica. Actualmente se cuentan con 70 lactarios instalados en las sedes de las diversas dependencias y órganos desconcentrados del Gobierno de la Ciudad de México; además, se ha capacitado a personal de hospitales y centros de salud sobre los beneficios del amamantamiento, indica el dictamen aprobado.

Imparable violencia vicaria; crece 167%/La Razón

La violencia vicaria, que es catalogada como una de “las más crueles” porque tiene como fin dañar a la mujer a través de sus seres queridos, en específico sus hijas e hijos, fue en aumento en el último año en México. De acuerdo con el Frente Nacional Contra la Violencia Vicaria, en 2021 hubo dos mil 865 de mujeres víctimas en México, mientras que para 2022 se registraron siete mil 670 casos, esto es 167% más, lo que ha desatado varias enfermedades a las mujeres que, sumadas, alcanzan hasta 50, según un informe de Abogadas Violeta, que a su vez trabaja con datos de la FGJ de la CDMX. Vianey Martín del Campo, abogada penalista y miembro del colectivo feminista Abogadas Feministas, dijo que la violencia vicaria no sólo desata enfermedades físicas, sino mentales, que son poco atendidas y crean un ambiente de tensión entre madres e hijos, posteriores a la separación de la pareja, que en un punto fue un “violentador”.

Consumo nocivo de alcohol causa violencia intrafamiliar/Ovaciones

En México, el consumo nocivo de alcohol se ha convertido en un problema que urge atender, porque es el responsable de la violencia intrafamiliar que se está viviendo actualmente. La OPS México advierte que el consumo de alcohol es uno de los principales problemas de salud pública que afecta en América Latina. Apunta que esa adicción, junto con tabaquismo, alimentación no saludable e inactividad física, son los factores de riesgo de enfermedades no transmisibles y representan casi 70% de la morbilidad. Lo anterior se desprende del estudio El consumo nocivo de alcohol, problemas emergentes y desafíos en el país, donde especialistas y legisladores expresan los efectos de esa adicción, como la posibilidad de caer en algún delito o accidentes, que pueden causar la muerte.

Gerardo Gamba en El Lado Oscuro de la Luna/Crónica

Los editoriales que escribo en este Diario tienen en común que tratan temas de medicina y ciencia, con la intención de divulgar el conocimiento médico. Pero, de vez en cuando me encuentro con algún tema no científico que me parece razonable comentar. En esta ocasión, presento uno musical que, por su trascendencia en la vida de muchas personas, me parece digno de traerlo a este espacio. La semana pasada, se cumplieron 50 años del lanzamiento del disco conocido como "Dark side of the moon" (el lado oscuro de la luna) del grupo británico Pink Floyd. Este disco es un referente para mi generación y varias que le siguieron.